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骆家辉是一个在美国出生的第

三代华裔，他的“黄皮白心”的香

蕉人属性成了奥巴马外交的优势。

美国亚太新战略的显露，选择在他

的任期内。因为，一个人要想拆你

的台，总要留给人“我是为你着想”

的印象。当美国在亚太不断搅起漩

涡、制造矛盾的时候，却有一个表

面上久居海外的游子、黑头发黄皮

肤的皮囊来为美国叫好。真是演得

一出好双簧。 

然而香蕉放久了“黄皮”总归

是要烂掉的，不但“白心”会露出来，

也会变成反胃的“黑心”。也许骆

氏觉得单靠黄皮肤出场是不够的。

经历过美国政治竞选秀的骆氏懂得

利用媒体。于是乎，各种“轻车简

行、背包自助游、坐经济舱”的戏

码轮番登场。一开始，确实赚到了

朴素善良的中国人的眼球。但后来

仔细想想，放着公务舱、珍馐美味，

偏要“无意”在镜头前坐经济舱、

吃快餐，其实和有钱人偶尔去农家

乐然后拍照上传“作秀”有什么不

人权及西藏问题，提点美国官员借

机敲打中国。他还跑到新疆、西藏，

煽邪风，点邪火。

他自己跑不够，还收留所谓的

维权律师陈光诚，然后“义务”带

着这位盲人一起跑，成功发挥了“导

盲犬”的作用。由此，骆氏顺利荣

膺大使行业里扔掉起码的外交礼仪

的“奇葩”桂冠。

骆氏如此费力地演出，图啥呢？

其实在他甫一到任时就说了：“我

们也通过会见宗教领袖和一些人权

律师广泛传播了美国价值观。”原来，

他是让我们爱美国，想美国，揣着

钱包去美国。他是这么想，也是这

么做的。他卖力“投资”中国舆论界，

以官方或民间基金会的名义资助、

收买“亲美人士”，发展“美分党”。

对了，还有他津津乐道的“大幅缩

短了中国人签证面谈等候的时间，

让 90% 的申请者都可以拿到签证”。

可是您想到没有，要不是中国经济

的腾飞鼓起了中国人的腰包和精气

神儿，哪有那么多人去美国啊！

同？骆氏是否作秀我不敢乱说，至

少美国人自己的媒体透露，他任华

盛顿州景郡郡长、竞选华盛顿州州

长期间对于属地公司的行贿向来“手

到擒来”。

其实，骆大使的真人秀是财政

上“节流开源”好案例。说“节流”，

是因为美国大使的财务是包干的，

坐公务舱、吃豪宴预算就用完了，

坐经济舱、吃快餐省下的钱是不退

的。说“开源”，作秀背后需要的

安保、宣传成本，就是新的预算项目。

我们很好奇，大使先生“节流开源”

后省下的钱，莫不是去开广告公司

了？只是听外媒说，大使先生在没

有镜头的时候，住的是耗资上亿美

元的大使官邸，出行代步的是特制

防弹豪华专车。

大使本职是传声筒，让两家不

至于稀里糊涂吵架动手。但骆氏不

但不认祖先的文字，还看不懂中国

法律，特喜欢对着中国的内政指手

画脚。每次美国官员访问中国，骆

氏都会递上简报，大谈中国所谓的

当我们国家为治理环境群策群

力的时候，大使先生放着本职工作

不作，更没有告诉我们美国也有洛

杉矶污染的“光灰岁月”，而是拿

着测试仪读取北京 PM2.5 数值并发

微博。不知道他究竟何为，反正听

说这之后美国大使馆工作人员的补

贴和使馆配套设备都上了新台阶。

骆氏也利用我们治理环境，再次恶

心了我们一次。

美国对于外人，似乎从未像说

的那么“有爱心”过，除了海湾中

亚的坦克导弹，还有埃及乌克兰的

街头冲突。

欧洲人称这是新时期的“十字

军东征”，但当地的自由、机会和

平等却是荡然无存。说到这，我想

提醒骆先生，以后再外放大使的时

候，不要随便“轻车简行”啦。毕

竟不是每个国家都向中国这么友好，

安全。日本有山口组，伊拉克、阿

富汗还有 AK-47，很危险哩！

如今，在斯诺登搞的白宫灰头

土脸之后，骆氏走了。他说，一切

为了孩子。呵呵，看起来您还是铁

了心让后辈也服务美国的“自由、

机会和平等”了。毕竟，我们都知

道美国的枪口往哪指、开炮往哪揍

了。亚太的水快被他的后台导演以

及导演的日本、菲律宾小伙伴搅浑

了。再表现“为你着想”没人信了。

至少，我们知道，“四海炎黄是一家”

的观念需要改一改了。大使先生想让

我们去爱美国，我不想多说什么了，

但我想起骆氏祖上豪杰骆宾王说过

一句话：

“请看今日之域中，竟是谁家

之天下！”

大使先生，您的“业绩”，您

祖上知道么？您祖上要是知道，可

要把您逐出门户了。

骆氏来了，北京雾霾也来了。

骆氏走了，北京的天空陡然蔚蓝，

晴空万里。大使先生挥一挥衣袖，带

去了我们心头的“雾霾”。借问骆

君欲何往，只因风雨又飘摇。送雾霾，

送瘟神。Farewell，骆氏家辉！

（作者王平，原载中国新闻网）

别了，骆氏家辉！

骆家辉种种平民官员作风在中

国掀起了一股“骆旋风”，也在中

国民众和社交媒体中引发了讨论“骆

家辉现象”的热潮。

骆家辉现象究竟是人民公仆的

体现还是政治表演呢？

前众议员吴振伟说，他最近在

中国旅行的时候，总是有人问他骆

家辉的这些举动是不是真诚的。对

此，吴振伟的回答是，对于骆家辉

来说，这绝对是真诚的。他举了一

个 1997 年夏天他与骆家辉打交道时

的一个小例子。

吴振伟说：“早在我第一次竞

选众议员的时候，我去他当时要发

表演讲而入住的宾馆寻求他的支持，

我进到他的房间时发现他自己在熨

发表演讲时要穿的衬衫。我不知道

他这样做是为了给自己减压，还是

他就是要自己熨衣服，但不管怎样，

这就是骆家辉。”

华盛顿智库布鲁金斯学会中国

中心研究主任李成博士与骆家辉都

是百人会的成员，而且在骆家辉任

商务部长时，两人有很多来往。

认识所有的美国驻华大使，每个人

有不同的风格。骆家辉大使去中国

履新之前，我对他的建议是做你自

己，不要试图像其他的驻华大使那

样行事，按你自己最舒服的方式行

事，因为这会体现出真诚，显示真

正的自我。我认为他在中国就是这

样行事的。”

骆家辉大使在回答央视主持人

芮成钢有关他为甚么坐经济舱的问

题时做出了这样的解释。

芮成钢说：“实际上，这是美

国政府的规定，不管我们是在中国

还是在美国各地，所有美国政府的

官员都必须坐经济舱，规定就是这

样的，而且在任何情况下都是如此，

除非飞行时间超过 14 个小时而且抵

达目的地后马上或是在一定的时间

内就要参加会议。从北京到大连的

飞行时间只有 1 个小时，经济舱是

很舒服的。”

事实上，除了政府官员，美国

对国会议员的行为也有非常清楚的

规定。

吴振伟说：“当国会议员乘坐

私营航空公司的飞机去海外旅行时，

8 千英里以上的里程你可以升级坐商

务舱，不是一等舱，8 千英里以下你

就得坐经济舱。这是规定。”

尽管骆家辉解释了他坐经济舱

的原因，但是《人民日报︾经济周

刊主编田俊荣在复旦大学发表的一

次公开演讲中仍然质疑说，“他为

什么会坐经济舱？因为美国政府规

定大使的差旅费是包的，留下的是

自己的。”

事实真是这样吗？美国政府对

大使的经费到底有什么样的规定？

美国在台协会前台北办事处主

任包道格：说：“你有一个经费。

如果没有花完，这笔经费就会上交

到美国政府。它不会进到你自己的

腰包。”

前众议员吴振伟也表示，美国

人当官不是为了发财致富。

他说：“在美国，没有人担任

公职是为了赚钱，为了发财致富。

我们卸任公职后比我们进入之前还

要穷。”

吴振伟说，中国人不了解的一

个事实是，60% 到 70% 的国会众议

员在华盛顿并没有自己的住所，而

是住在办公室里。他说，这不是因

为他们可以把省下的钱放到自己腰

包里，而是因为他们的收入不足以

让他们在自己的选区之外再拥有一

个住所。

为什么中国民众和官方媒体会

对骆家辉的所作所为做出完全不同

的反应呢？曾经担任老布什总统国

家安全委员会亚洲事务资深主任和

总统特别助理的包道格说：“我认

为这与骆家辉大使没有任何关系，

而与中国官员不无关系。中国很多

官员都非常高高在上、腐化，靠着

这种体制过着与他们作为人民公仆

的身份不相符的奢侈生活。我认为，

中国民众对此感到愤怒， 这个时候，

骆家辉出现了，而且像很多其他人

那样做事。”

华盛顿智库布鲁金斯学会中国

中心研究主任李成博士说：“我觉

得这是本身中国领导人、中国政治

制度、它的大规模的腐败，然后使

一些官员在心态上觉得是一个威胁，

因为这个反差太大了。”

李成指出，在美国，只是总统

享有一些特权，连副总统都没有甚

么特权，而且他们的旅行、报销都

有非常严格的规章制度，而中国的

情况则完全不同。

李成说：“不用说一个县长，

有时候一个局长，他们都是前呼后

拥，这种腐败情况使中国的民众有

很大的抵触情绪。我觉得骆家辉正

好是一个非常大的反差。”

中国有网民把中美官员之间存

在的这种反差归结于两国官员产生

的方式。一位网民说，“在西方，

官员是人民公仆，不称心老百姓就

可以把他炒鱿鱼。在中国，当官儿

的是老百姓的衣食父母，掌握着生

杀大权。

（作者莉雅，摘自美国之音，

标题为编者拟）

李成说：“我对他有很多近距

离的观察，我觉得他不是演戏，他

本来就是这样一个人。他是比较亲

民的。他在做商务部长的时候，在

西雅图当华盛顿州州长的时候，都

是有目共睹的。”

不过，中国官方媒体则认为，

骆家辉是在做秀。

骆家辉大使 2011 年 9 月坐经济

舱从北京前往大连参加夏季达沃斯

论坛的举动一度遭到中国央视节目

主持人芮成钢的调侃。

芮成钢：你坐经济舱来大连是

不是意在提醒人们“美国欠中国的

钱”？

中共机关报《人民日报》旗下

的《环球日报》更是发表文章，称

骆家辉“大大超过了一个大使本应

该扮演的舆论角色”，“以巧妙的

方式干预中国舆论，增加中美之间

新的误解和怀疑”。

前美国驻华大使芮效俭认为，

中国官方媒体的这种解读是错误的。

芮效俭说：“我们来自非常不

同的文化背景，骆家辉大使的行事

方式是地地道道美国人的方式。我

从骆家辉现象看中美官员文化的差异


